
- 1 - 

 

Niederschrift 
zur Sitzung der Verbandsversammlung des Schulverbandes 

Gemeinschaftsschule  Am Himmelsbarg Moorrege (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 19.03.2019 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:20 Uhr 

 Ort, Raum:  Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
(Mensa), Kirchenstraße 30, 25436 Moorrege 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Johann Baumgarten FWM    
Herr Falk Delin CDU   für Herrn Küchler 
Herr Bürgermeister Uwe Hüttner CDU  Bürgermeister Ge-

meinde Holm 
 

Herr Marco Küchler FWH   für Herrn Bröker 
Herr Jochen Kuik Bünd-
nis90/DieGrünen 

  für Herrn 
Schneider 

Herr Daniel Kullig BfH    
Herr Bernd Lottmann Die Grünen Holm    
Herr Manfred Lüders FWH    
Herr Ulrich Möller FWM    
Herr Bürgermeister Jürgen Neumann CDU  Bürgermeister der 

Gemeinde Heist 
 

Herr Georg Plettenberg CDU    
Herr Oliver Ringel CDU  Schulverbandsvor-

steher 
 

Herr Bürgermeister Klaus-Dieter Sellmann
 BfH 

 Bürgermeister der 
Gemeinde Haseldorf,  

 

Herr Dietmar Voswinkel SPD    
Herr Bürgermeister Karl-Heinz Weinberg
 CDU 

 Bürgermeister der 
Gemeinde Moorrege 

 

Frau Regina Wulff SPD    

Außerdem anwesend 
Herr Michael Adam FWM    
Herr Knud Avé-Lallemant  Schulleiter Gemein-

schaftsschule Am 
Himmelsbarg Moor-
rege 

 

Herr Timo Knittler    
Herr Axel Mankel SPD    

Presse 
Wedel-Schulauer Tageblatt   Frau Ballin 
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Protokollführer/-in 
Frau Gudrun Jabs    

Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen    
Herr Jens Neumann    
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Bürgermeister Peter Bröker
 CDU 

 Bürgermeister der 
Gemeinde Haselau 

 

Herr Gerrit Lienau CDU    
Herr Jörg Schneider
 Bünd
nis 90/Die Grünen 

   

Herr Uwe Schölermann CDU    
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 06.03.2019  einberufen. 
Der Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Ein-
wendungen erhoben werden. 
Die Schulverbandsversammlung  ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt  16 und 17 der Tagesordnung wird die Öffentlich-
keit  ohne Aussprache ausgeschlossen.      
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 
Der Sachstand Schulneubau wird unter dem Bericht des Verbandsvorstehers abge-
handelt. Der TOP kann daher von der Tagesordnung gestrichen.  
 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
16  Ja-Stimmen,   0 Nein-Stimmen,   0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

 1.  Bericht des Verbandsvorstehers 

  

 2.  Einwohnerfragestunde 

  

 3.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 
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 4.  Bericht der Schulleitung 

  

 5.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2018 
Vorlage: 0173/2019/SV/BV 

  

 6.  Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halbjahr 2018 
Vorlage: 0174/2019/SV/BV 

  

 7.  Prüfung der Jahresrechnung 2018 und Feststellung des Ergebnisses für den Schulver-
band 
Vorlage: 0177/2019/SV/BV 

  

 8.  Sachstand Sanierung Mehrzweckhalle 

  

 9.  Grundsatzentscheidung Schulgröße 
Vorlage: 0171/2019/SV/BV 

  

 10.  Schulneubau; Beauftragung eines Planungsbüros 
Vorlage: 0175/2019/SV/BV 

  

 11.  Wahl von Mitgliedern in den Workshop für den Schulneubau 

  

 12.  Antrag Bündnis90/die Grünen auf Beteiligung der Schüler am Neubau des Schulgebäu-
des 
Vorlage: 0178/2019/SV/BV 

  

 13.  Haushalt 2019 
Vorlage: 0172/2019/SV/HH 

  

 14.  Verschiedenes 

  

 17.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 

  

Protokoll: 

zu 1 Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Der Verbandsvorsteher hat am 15.1.2019 mit der Vorsitzenden des För-
dervereins, Frau Zorn, ein Gespräch geführt. Der Förderverein betreibt die 
Cafeteria und hat den Wasserspender gespendet. Der Förderverein soll 
zum Jahresende aufgelöst werden. Das Personal der Cafeteria wurde be-
reits vom Schulverband übernommen. Zum Beginn des neuen Schuljahres 
soll auch der Einkauf über den Schulverband erfolgen.  
 
Ebenfalls am 15.01.2019 hat gemeinsam mit den Herren Sellmann, Avé-
Lallemant und Kullig ein Gespräch mit der Schulrätin Frau Söth und dem 
Schulrat Herrn Janssen über die Zukunft der Schule stattgefunden. Das 
Schulamt befürwortet einen Schulneubau, rät aber davon ab, die Schule 
zu klein zu bauen. Es wird keine finanzielle Unterstützung geben. Eine 
Oberstufe wird für Moorrege derzeit nicht genehmigt, könnte jedoch in ei-
nem zweiten Bauabschnitt realisiert werden. Das Schulamt rechnet auch 
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künftig mit höheren Schülerzahlen.    
 
Es erfolgte eine Überprüfung der Anträge aus dem Programm „Impuls 
2030“. Hier wurden Bundesmittel für die Hallensanierung und den Neubau 
der Schule beantragt. Der Schulverband erhält keine Mittel, da die ver-
bandsangehörigen Gemeinden zu finanzstarkstark sind. Diese Landesmit-
tel sind überzeichnet. Der Antrag für die Halle steht auf Platz 12, für die 
Schule auf Platz 18. Maßnahmen werden voraussichtlich nur bis Platz 4 
berücksichtigt 
 
Es fand eine Begehung des Schulwaldes mit dem Förster Herrn Rosenow 
statt. Bäume zum Fällen wurden markiert.  
 
Eine weitere Vorstellung der Firma PPP hat stattgefunden. Die Präsentati-
on war sehr positiv. 
 
Am 8.2. 2019 wurde der Vertrag mit der Gemeinde Moorrege über die 
Kostenverteilung der Mehrzweckhalle unterschrieben.   
 
Am 18.2.2019 fand ein Gespräch zum Thema Digitalisierung mit Herrn 
Romeikat und Herrn Avé-Lallemant statt. Es wird keine Kooperation mit 
den Städten Uetersen und Tornesch angestrebt, vielmehr soll die Digitali-
sierung gemeinsam mit den Grundschulen der amtsgehörigen Gemeinden 
stattfinden.  
 
Am 25.2. 2019 fand ein Termin mit der Investitionsbank statt. Dieser hat 
ergeben, dass eine Kreditaufnahme für den Schulverband mit Zinsen zwi-
schen 0,5 und 2,5 % jederzeit und in jeder Höhe möglich ist. Es wurden 
verschiedene Kreditprogramme vorgestellt.  
 
Am 07.03.2019 wurde gemeinsam mit den Herren Kullig, Sellmann und 
Jürgensen die Eider-Nordsee-Schule in Wesselburen besichtigt sowie mit 
dem dortigen Verbandsvorsteher Herrn Langhinrichs und dem Schulleiter 
ein sehr informatives Gespräch geführt. Die Schule wurde auch von der 
Firma PPP erbaut. Herr Langhinrichs würde wieder diese beauftragen, hat 
aber auch auf einige kostenintensive Extras hingewiesen: Urheberrecht 
auf die Wände (keine Bilder), schwierige Reinigung der Fensterschreiben, 
nicht notwendige Sonderanfertigungen, reinigungsintensive Fußböden, 
fragwürdige Lüftungssituation der Klassenräume. Er empfiehlt für die Bau-
phase einen externen Bauingenieur einzusetzen.    

  
  
  
  
zu 2 Einwohnerfragestunde 
  

Es werden keine Fragen gestellt.  
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zu 3 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-
schrift der letzten Sitzung 

  
Es liegen keine Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sitzung 
vor.  
 

  
  
  
  
zu 4 Bericht der Schulleitung 
  

Herr Avé-Lallemant berichtet, dass zum nächsten Schuljahr 82 Schüler in 
4 Klassen eingeschult werden. Hiervon kommen 47 Schüler aus ver-
bandsangehörigen und 35 Schüler aus verbandsfremden Gemeinden. Au-
ßerdem wurden 13 Schüler im laufenden Schuljahr aufgenommen. 
 
Der Wasserspender, der vom Förderverein gespendet worden ist, wird gut 
angenommen. Milchgetränke werden nicht mehr verkauft, dadurch gibt es 
weniger Verpackungsmüll.  
 
Die Schwimmhalle in Uetersen ist weiterhin gesperrt. Auch das Schwimm-
bad in Wedel hat keine freien Kapazitäten, so dass aktuell der Schwimm-
unterricht ausfällt.  
 
Zum Thema Digitalpakt hat sich die Schule Gedanken gemacht. Aktuell 
findet für jede Klasse pro Woche 1 Stunde PC Unterricht statt. Hier werden 
die Grundlagen geschult. Weiterhin ist geplant, eine neue Stunden-
plansoftware anzuschaffen und die Klassenbücher zu digitalisieren.  Hier-
mit wird eine bessere Dokumentation erreicht, die immer notwendiger wird. 
 
Im Jahr 2019 wird es nur noch eine Entlassungsfeier geben, diese findet 
am 21.06.2019 in der Sporthalle. Es wird eine gemeinsame Veranstaltung 
für die Absolventen des Ersten Allgemeinen Schulabschlusses und des 
Mittleren Schulabschlusses geben.  
 
Das Thema Nachhaltigkeit wird weiterhin großgeschrieben. Herr Lottmann 
bitte um die Präsentation der Veranstaltung vom 18.02.2019. Der Versand 
erfolgt über die Verwaltung.   

  
 

zu 5 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2018 
Vorlage: 0173/2019/SV/BV 

  
Herr Ringel erläutert die Vorlage.  
 

 Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, die Haushaltsüberschreitun-
gen im Verwaltungshaushalt in Höhe von 44.628,71 € und im Vermögens-
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haushalt von 2.522,45 € zu genehmigen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 6 Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halb-

jahr 2018 
Vorlage: 0174/2019/SV/BV 

  
 

 Beschluss:  
 
Die Information des Schulverbandsvorstehers nach § 4 der Haushaltssat-
zung für das 2. Halbjahr 2018 (Stand 31.12.2018) wir zur Kenntnis ge-
nommen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 7 Prüfung der Jahresrechnung 2018 und Feststellung des Ergebnisses 

für den Schulverband 
Vorlage: 0177/2019/SV/BV 

  
Herr Voswinkel berichtet über die am 25.2.2019 stattgefundene Prüfung 
der Jahresrechnung. Alle Anmerkungen wurden vollumfänglich bearbeitet.  
 

 Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung stellt die Jahresrechnung für das Haus-
haltsjahr 2018, die im Verwaltungshaushalt mit Einnahmen und Ausgaben 
in Höhe von je 1.081.751,94 € und im Vermögenshaushalt mit Einnahmen 
und Ausgaben in Höhe von je 432.439,98 € abschließt, fest. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 8 Sachstand Sanierung Mehrzweckhalle 
  

Herr Ringel berichtet, dass die Duschen in der Mehrzweckhalle auf Grund 
des Legionellen-Problems weiterhin vom Kreis Pinneberg gesperrt sind. 
Angebote für eine grundlegende Sanierung wurden eingeholt. Die Kosten 
der Investition belaufen sich auf ca. 70.000/100.000 Euro. Die Beauftra-
gung erfolgt zeitnah, die Ausführung soll bis zum nächsten Schuljahr ab-
geschlossen sein.  
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Auch das Brandschutzgutachten soll umgesetzt werden. Die Kosten hierfür 
belaufen sich auf ca. 550.000 Euro. Die Finanzierung erfolgt über die Auf-
nahme eines Kredites mit einer Laufzeit von 10 Jahren. Die Maßnahme 
soll in diesem Jahr umgesetzt werden.  
 
Der Kreis Pinneberg wünscht die Erneuerung des Fußbodens. Schimmel-
sporen werden derzeit nicht gemessen. Die Umsetzung erfolgt zu einem 
späteren Zeitpunkt. Die Fußbodensanierung wird ca. 150.000 Euro betra-
gen.   

  
  
zu 9 Grundsatzentscheidung Schulgröße 

Vorlage: 0171/2019/SV/BV 
  

Herr Kullig erläutert die Vorlage. Herr Sellmann weist auf den neues Lan-
desentwicklungsplan hin. Herr Lottmann kann sich vorstellen, dass bei ei-
ner steigenden Anzahl von verbandsangehörigen Schülern, in Zukunft 
Gastschüler  nicht mehr aufgenommen werden können.  
 

 Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, den Neubau der Gemein-
schaftsschule für bis zu 600 Schüler zu konzipieren.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 10 Schulneubau; Beauftragung eines Planungsbüros 

Vorlage: 0175/2019/SV/BV 
  

Herr Ringel erläutert die Vorlage. Das Architektenbüro soll nur die neue 
Schule planen, nicht aber die Außenanlagen und den Abriss.  Herr Möller 
wünscht sich eine Zeichnung des Schulneubaues sowie die Vita der Archi-
tekten, die die Schule betreuen werden. Auch muss geklärt werden, wie 
die vor Ort Betreuung des Architektenbüros aussehen wird. Herr Neumann 
erläutert, dass es für den Bau neun Leistungsphasen geben wird. Die Fir-
ma PPP soll einen Vertragsentwurf vorlegen.  
 

 Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, die Auswahl des Architektur-
büros ppp Architekten zum Neubau der Schule aus der vergangenen Le-
gislaturperiode zu bestätigen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 11 Wahl von Mitgliedern in den Workshop für den Schulneubau 
  

Für die Lenkungsgruppe für den Schulneubau werden folgende Personen 
vorgeschlagen:  Herr Weinberg, Herr Sellmann, Herr Hüttner, Herr Lüders, 
Herr Bröker, Herr Möller, Herr Kullig, Herr Ringel, drei Lehrervertreter, ein 
Vertreter des Schulelternbeirates, ein Schülervertreter sowie ein Vertreter 
des Amtes. Herr Mankel hat den Wunsch geäußert auch teilnehmen zu 
dürfen. Hierüber erfolgt eine Diskussion. 
Herr Weinberg beantragt die Abstimmung. 
 
Herr Kuik beantragt, dass Herr Mankel in die Lenkungsgruppe gewählt 
wird.   
 

 Beschluss: 
 
Es werden folgende Mitglieder in die Lenkungsgruppe gewählt: Herr Wein-
berg, Herr Sellmann, Herr Hüttner, Herr Lüders, Herr Bröker, Herr Möller, 
Herr Mankel, Herr Kullig, Herr Ringel, drei Lehrervertreter, ein Vertreter 
des Schulelternbeirates, ein Schülervertreter sowie ein Vertreter des Am-
tes. 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Nein: 0  Enthaltung: 2   
  

 
zu 12 Antrag Bündnis90/die Grünen auf Beteiligung der Schüler am Neubau 

des Schulgebäudes 
Vorlage: 0178/2019/SV/BV 

  
Herr Kuik erläutert den Antrag. Die Beteiligung der Jugend soll in ange-
messener Form stattfinden.  
 

 Beschluss: 
 
Der Schulverband beschließt, dass die Schüler/innen der Gemeinschafts-
schule Am Himmelsbarg Moorrege in geeigneter Art und Weise an den 
Planungen zum Neubau des Schulgebäudes beteiligt werden. Die Beteili-
gung wird von der Schule durchgeführt. Der Ausschuss wird über die Er-
gebnisse der Beteiligung in angemessener Art und Weise informiert.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
 

zu 13 Haushalt 2019 
Vorlage: 0172/2019/SV/HH 

  
Herr Neumann erläutert den Haushalt für das Jahr 2019.  
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 Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die vorliegende Haushaltssat-
zung des Schulverbandes für das Haushaltsjahr 2019 mit Einnahmen und 
Ausgaben im Verwaltungshaushalt von 1.140.200 Euro sowie Einnahmen 
und Ausgaben im Vermögenshaushalt von 685.400 € zu beschließen. 
 
Der Gesamtbetrag der Kredite für Investitionen ist mit 430.000 € festge-
setzt.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 14 Verschiedenes 
  

Herr Ringel freut sich darüber, dass Herr Möller als erfahrener Fachmann 
an der Lenkungsgruppe teilnimmt. 
 
Die Cafeteria läuft sehr gut. Es werden dort hochwertig belegte Brötchen 
angeboten.  
 
Aktuell soll es keine Gespräche zum Beitritt der Gemeinde Hetlingen zum 
Schulverband geben. 
 
Der öffentliche Teil ist um 21.20 Uhr beendet. Die Öffentlichkeit wird aus-
geschlossen.    

  
  
  
zu 17 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 
  

Es sind keine Bürger anwesend um den Beschluss bekanntzugeben.  
 

  

Für die Richtigkeit: 

Datum: 17.04.2019 

 

 
   

gez. Oliver Ringel 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Gudrun Jabs 
Protokollführerin 
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